



CONGRESO INTERNACIONAL
JUSTICIA, GÉNERO Y CARTOGRAFÍAS DE LA COLONIALIDAD
Mayo 25, 26 y 27 de 2026
Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Alcalá

LLAMADA A CONTRIBUCIONES

Este congreso surge de la necesidad de situar el pensamiento feminista en un mundo en el que el colonialismo, el imperialismo y el nacionalismo se entrelazan, haciendo más complejas las formas de opresión que impone el capitalismo patriarcal y racista. Entendemos lo "(de)postcolonial" como una proposición crítica para rastrear procesos complejos en la conformación de las subjetividades individuales y colectivas de los actuales sujetos herederos del proceso colonizador que configura el período de la Modernidad occidental. Nos interesa rastrear el modo en que ese pasado compartido configura 1) el alcance de las políticas y prácticas de la inclusión social en sociedades democráticas; 2) la experiencia del ejercicio de la ciudadanía en su dimensión de género, racial y, o de clase; y, 3) puede abrir horizontes interpretativos sobre las formas de pertenencia social y de parentesco político, en un marco de interdependencia global, entre seres humanos y también no humanos.

En este contexto, el congreso se organiza en torno a un campo de investigación que crece constantemente y que pone en el centro la afectividad, el trabajo de cuidados y las relaciones de solidaridad como elementos clave para sostener la vida y las sociedades, y resistir contra las diferentes formas de opresión que nos someten. Se propone reflexionar sobre las luchas por la justicia social desde diversas perspectivas como los feminismos, el antirracismo, el ecologismo y el animalismo.

El evento busca reunir investigadores en filosofía social y política y otras disciplinas afines como teoría y ciencia política, antropología, sociología, historia, economía, geografía y filología, así como también activistas de distintas partes del mundo, con el objetivo de construir vínculos que vayan más allá de la lógica académica tradicional. Se busca así fomentar espacios colectivos de creación e intercambio de conocimientos y experiencias, desafiando las estructuras neoliberales, patriarciales y racistas que suelen limitar nuestras formas de pensar, sentir y actuar en comunidad.





EJES TEMÁTICOS:

1_ Constelaciones anticoloniales, poscoloniales y decoloniales

El objetivo de este eje es problematizar el uso de los conceptos de anti, pos y decolonialidad, de manera que podamos elaborar colectivamente un mapeo de sus respectivas limitaciones y alcances. Cada uno de estos conceptos articula tradiciones teóricas distintas que han buscado responder a contradicciones sociales y políticas en momentos históricos determinados. En un contexto global marcado por la hegemonía neoliberal, el discurso xenófobo y el giro securitario nos planteamos las siguientes preguntas: ¿qué horizontes de pensamiento, acción política y creación cultural se están gestando a partir de las respuestas al (neo)colonialismo? ¿De qué modo los feminismos se integran o dialogan con otras formas de reivindicación política de colectivos o sociedades históricamente racializados y subalternizados? ¿Cómo esas reivindicaciones, al desafiar los marcos epistémicos que hemos heredado del colonialismo y el eurocentrismo, nos exigen modificar las bases interpretativas de los desafíos sociales?

2_ Crisis de los cuidados, reproducción social y utopías cotidianas

La seguridad se ha vuelto un concepto central en la política, las políticas públicas y los medios de comunicación, asociado a amenazas y tensiones. En su nombre, los gobiernos invierten en vigilancia, tecnología y control. Más allá de estas medidas visibles, existen formas cotidianas de securitización que excluyen y generan vulnerabilidad, especialmente afectando a poblaciones racializadas, feminizadas y precarizadas, muchas veces bajo un paternalismo que disfraza el control como protección.

Estas dinámicas moldean ciudades y territorios, reforzando desigualdades a través de la producción del espacio, con cercas, zonas de exclusión y fragmentación urbana. Frente a esto, surgen prácticas sociales y culturales que ensayan otras formas de vida a partir de vínculos afectivos comunitarios y organizaciones cooperativas.

Estas prácticas, analizadas desde una perspectiva utópica, no sólo imaginan otros mundos posibles, sino que los ponen en práctica aquí y ahora, como respuesta a las estructuras neoliberales, patriarciales y racistas que configuran nuestras ciudades.

¿Cómo articular éticas y políticas del cuidado en los contextos hostiles de la ciudad neoliberal? ¿Sería posible repensar la reproducción social en términos feministas y emancipadores? ¿Cómo apropiarnos y revitalizar la vida cotidiana al servicio de las necesidades humanas y no del capital?

3_ Teoría crítica, justicia epistémica y democracia feminista

La teoría crítica feminista de las últimas cuatro décadas constituye un renovado marco conceptual dentro de la tradición del feminismo marxista. Se trata de un esfuerzo por articular ambas perspectivas en un análisis que identifique las dinámicas estructurales de dominación y opresión generadas por el orden capitalista y patriarcal. Esta corriente subraya que las desigualdades de género y las opresiones étnico-raciales no son añadidos accidentales, sino elementos constitutivos del propio funcionamiento de nuestro orden social.

Desde esta perspectiva, la propuesta de una democracia feminista y antirracista permite visibilizar las estructuras de control social que lo sostienen, así como las diversas formas de resistencia que emergen desde los márgenes. Este enfoque abre la posibilidad de pensar un horizonte emancipador e igualitario. Nos preguntamos si un populismo progresista puede entenderse como un momento emancipatorio y, apostando por un socialismo democrático profundamente comprometido con la justicia social, podemos explorar alternativas para la transformación estructural.

4_ Ecofeminismos y feminismos comunitarios

Los ecofeminismos y feminismos comunitarios comparten una crítica profunda al modelo económico, social y cultural dominante, cuestionando sus lógicas patriarcales, coloniales y extractivistas. Desde estas perspectivas, se propone una relectura de la realidad cotidiana y de la política que pone en el centro las prácticas, saberes y cuerpos históricamente desvalorizados por el pensamiento hegemónico. Estos feminismos reivindican su papel esencial para la sostenibilidad de la vida y la reproducción de lo común, frente a un sistema que invisibiliza aquello que considera "inferior" o "no productivo", pero que resulta crucial para la existencia humana. Tanto la naturaleza como las mujeres han sido explotadas en sus territorios y sus cuerpos por un sistema depredador que compromete el futuro de la humanidad.

Desde marcos filosóficos, antropológicos y territoriales, el ecofeminismo y los feminismos comunitarios permiten repensarnos como especie, reconociendo las consecuencias del quiebre entre Naturaleza y Cultura que impuso la modernidad occidental. Nos invitan a interrogarnos de la siguiente manera: ¿es posible una transformación cultural profunda en un mundo estructurado por la insostenibilidad y el extractivismo? ¿Cómo resistir y construir alternativas en contextos de despojo y devastación ecológica? ¿Cómo enfrenta el ecofeminismo y los feminismos comunitarios los desafíos de la emergencia climática? ¿Qué papel juegan los vínculos, los cuidados, los saberes ancestrales, las redes comunitarias en la creación de mundos habitables y nuevas utopías?

Esta temática busca un espacio de reflexión crítica, intercambio y acción colectiva desde y para los territorios, con el objetivo de visibilizar luchas, teorías y prácticas que sostienen la vida frente a un modelo que la mercantiliza y la agota.



CONDICIONES PARA LA PARTICIPACIÓN

El equipo de investigación del proyecto Filosofía feminista y (de)poscolonial: justicia y pertenencia social (FILFEMPO-JUPES), convoca a la comunidad de investigadores en filosofía social y política y otras disciplinas afines como teoría y ciencia política, antropología, sociología, historia, economía, geografía y filología, a participar en este encuentro que tendrá lugar del 25 al 27 de mayo de 2026 en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Alcalá.

_La organización y conducción de las mesas de trabajo será responsabilidad de sus coordinadoras. Todas las ponencias serán evaluadas y seleccionadas por el comité científico del Congreso.

_Las resoluciones de cada coordinación de mesa serán inapelables.

_La inscripción se realizará de manera individual con una propuesta de comunicación de máximo 500 palabras y 5 descriptores clave. No se recibirán propuestas de mesas preestablecidas ni de coloquios temáticos.

_En esta convocatoria se establecen ejes de trabajo generales para que, de acuerdo con su afinidad temática, cada persona elija aquel al que mejor se ajuste su propuesta de comunicación.

_Las ponencias se expondrán de modo presencial y, preferentemente en lengua castellana, inglesa o portuguesa. Si el /la comunicante decide presentar en una lengua diferente a las anteriores, se sugiere adjuntar una presentación digital o texto traducido al castellano o al inglés que facilite la comunicación entre pares.

_Para dar lugar a la más amplia participación, cada persona sólo podrá proponer una comunicación, aunque podría ser coautora de otra ponencia adicional. Si la comunicación es presentada por más de una persona en coautoría, cada una deberá inscribirse (y pagar inscripción) de manera individual. En la presentación oral pueden participar ambas, pero ciñéndose al tiempo destinado a una comunicación que se limita a 15 minutos.

_Las mesas de trabajo se organizarán en sesiones de dos horas con cuatro comunicantes y una persona moderadora.



_Las mesas serán organizadas por las coordinaciones de los ejes generales del Congreso con base en la afinidad temática de las ponencias aceptadas.

_La recepción de comunicaciones estará abierta desde el 6 de octubre hasta el 15 de noviembre de 2025 como fecha límite, sin prórroga.

_El registro de comunicaciones se realizará a través de un formulario de Google <https://docs.google.com/forms/d/1fQjFFukmzCmGslEaakKQda7al4EYPt-MIXbxvi6fJKE/edit>:

_En caso de tener dificultades, escribir al correo: pegecol@uah.es

_Dicho registro deberá reunir las siguientes características:

- a) Título y tema de la comunicación. Indicar claramente el eje temático del Congreso en el cual se inscribe.
- b) Datos personales: nombre completo, grado académico, institución de adscripción, departamento o entidad académica, estatus académico y correo electrónico.
- c) Anexar un resumen de 500-1000 palabras más bibliografía en un archivo con formato PDF, incluyendo título, argumentos principales y mención a autores o textos de referencia. Los resúmenes y otros documentos se podrán adjuntar directamente en el formulario de Google si se responde a través de una cuenta de Gmail. Si este no es el caso, podrán enviarse al correo: pegecol@uah.es

_Las cartas de aceptación o no aceptación de ponencias se enviarán de manera personal a partir del 10 de enero, a través del correo electrónico registrado.

_Los datos bancarios y plazos para formalizar la inscripción serán enviados en un documento aparte.

_Las personas residentes en España deberán abonar la inscripción mediante depósito bancario en la cuenta que se hará pública una vez confirmadas las inscripciones.

_Transferencia electrónica a la cuenta que se indique en el momento en que se comunique la aceptación de la ponencia





_Los plazos para la inscripción y el pago serán: 1 de marzo (pago oportuno) y 15 de marzo (plazo final). El justificante de pago deberá ir acompañado del nombre completo de el/la comunicante, e indicar en el concepto: Congreso FILFEMPO_26_UAH incluyendo los datos necesarios para su facturación respectiva, al correo del Congreso.

_Por razones de organización, quienes no hayan pagado su inscripción al Congreso una vez concluido el plazo máximo no serán incluidos en el programa final ni podrán recibir constancia.

_Las cuotas de inscripción y asistencia con derecho a constancia de participación en el Congreso son las siguientes:

- 40 euros para personas trabajadoras
- 20 euros para estudiantes y personas en paro

_Las constancias de participación se enviarán durante las semanas siguientes a la realización del Congreso, de manera digital a través del correo electrónico registrado.

Ponentes:

- Dra. Amandine Fulchiron, especializada en Estudios Latinoamericanos. Polítóloga feminista y terapeuta comunitaria. Investigadora social y autora, Co-fundadora de Actoras de Cambio.
- Dra. Priyanka Jha, Profesora de Teoría Política y Estudios de Género, Departamento de Ciencia Política. Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Benarés, India.

Comité científico:

- | | |
|--|--|
| <ul style="list-style-type: none">• Balza Múgica, Isabel (UJAEN)• Burges Cruz, Lucrecia Paz (UIB)• Cabrita, Maria João (UBI)• Campagnoli, Mabel Alicia (UNLP)• Cantú Ramón, Norma Elía (Trinity University)• de Lucio Atonal, Cristina (UCM)• Fernández Nadal, Estela (UNCU)• Fuster Peiró, Àngela Lorena (UB)• Gamero, Isabel (UCM)• García, Dora Elvira (UNAM)• Giardini, Federica (RomaTre)• González Ramos, Ana María (CSIC)• López Guerrero, Jahel (UNAM)• Luque Moya, Gloria (UMA)• Martínez Espinola, María Victoria (UNCU) | <ul style="list-style-type: none">• Martínez Suárez, Yolanda (USC)• Martínez Velasco, Cintia (IAPh / Univ. Oregon)• Navarro, María (USAL)• Perdomo Reyes, María Inmaculada (ULL)• Radlwimmer, Romana (GU)• Romero Morales, Yasmina (UDL)• Sales Gelabert, Tomeu (UIB)• Sánchez Muñoz, Cristina (UAM)• Valdivielso Navarro, Joaquín (UIB)• Velasco Sesma, Angélica (UVA) |
|--|--|

